

SOLMAN

Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

CIUDAD REAL

BOLETIN Nº 37

JUNIO - AGOSTO 2003

SOLIDARIDAD ANTE LO IMPOSIBLE

Son palabras del presidente Lula en su investidura como Presidente de Brasil y que, en los últimos días, ha repetido en su gira por varios países de Europa con el fin de exponer su proyecto y recabar ayudas para llevarlo a la práctica: "Haré lo necesario, después haré lo posible y, por último, haré lo imposible". Sin duda un mensaje de esperanza que ha llenado de expectativas no sólo al pueblo brasileño, sino a otros muchos millones de países latinoamericanos. "Que la gente del pueblo pueda comer todos los días, que los niños puedan ir a la escuela, que si se enferman puedan acudir a buscar la medicina adecuada, que tengan agua potable, ..." La situación es tan trágica que casi desemboca en lo cómico. ¿Cómo es posible que un país que es 16 veces mayor que España -8 millones de Kilómetros cuadrados-, con una población de alrededor de 150 millones de habitantes, con una cantidad inmensa de recursos naturales, etc., etc., pueda decir que su gente no come todos los días, que sus niños no van todos a la escuela, que no tienen acceso a los servicios de salud, que no tienen agua potable, ...? Y más triste todavía es que lo mismo se puede decir de la práctica totalidad de los países de la zona, no digamos ya de los países africanos.

El presidente Lula ha expuesto esta situación en los foros internacionales, lo ha expuesto a los mandatarios de los países europeos, entre ellos España, y es que, sin duda, la respuesta hay que buscarla ahí. Es necesario preguntarle a las grandes instituciones mundiales, al Banco Internacional de Desarrollo, al Banco Mundial, al Fondo Monetario Internacional, porque ellos tienen la respuesta. Pero también es necesario preguntarse al interior de cada uno de esos países por cómo se gestionan los recursos internos y externos, qué prioridad se dan a las inversiones, cómo se lleva a cabo su política fiscal...

También hace pocos días, en Londres y ante grandes personalidades de la política internacional, el presidente chileno, Lago,

apuntaba alto en cuanto a la respuesta que todos buscan. Decía Lago: "Necesitamos menos cooperación internacional y más comercio justo". Nuevamente se está poniendo el dedo en la llaga, y no son éstas las únicas voces, que, desde distintos países, saben ubicar y delimitar el problema y saben cuáles son las soluciones reales.

Aquí colocaría yo la palabra imposible a la que alude el presidente brasileño: el problema es tan grande y tan complejo que casi resulta imposible enfrentarse a él con una mínima garantía de éxito. Y aquí es donde también hay que centrar el trabajo y el esfuerzo que realizamos desde las ONG: nuestros proyectos de cooperación al desarrollo, el trabajo de nuestros cooperantes y las distintas actividades de sensibilización deben llevar esa orientación, conseguir que tanto la población beneficiaria de nuestros proyectos como la población a la que se dirigen aquí nuestras actividades, entre todos exijamos a nuestros mandatarios que establezcan políticas que posibiliten no sólo un comercio justo, sino que se establezcan las bases para un verdadero desarrollo de todos los pueblos. Debemos conseguir que lo imposible sea posible, porque es necesario.





EN LO QUE ESTAMOS

Aunque muchos de nosotros estemos de vacaciones, la cooperación y la solidaridad no cierran en verano. Y muchos de los trabajadores sobre el terreno, misioneros y misioneras, aprovechan sus "vacaciones" en nuestro país para seguir trabajando por sus gentes.

A este propósito hemos recibido este mes de julio la visita de Antonia Ubeda Galera, monja de María Inmaculada que desde hace años trabaja en Malí. Ella nos contó cómo iban las cosas por allí, de la colaboración que estamos teniendo con la elaboración de artesanías en este país y que luego intentamos vender aquí, pues el mayor problema para ellos es la comercialización. Nos trajo un proyecto para un pozo. Todos conocemos la importancia que el agua tiene en estos países, sobre todo para las mujeres que se tienen que desplazar a veces, kilómetros, para traer sobre sus cabezas ese bien tan preciado. Nos contó lo contentas que estaban las niñas del internado al poder ir en bicicleta al colegio, éste fue un proyecto que SOLMAN financió hace algún tiempo. Pero sobre todo nos trajo un trocito de Malí, nos acercó la realidad que intentamos conocer para mejorar entre todos.

También nos visitó el día 15 de julio, Emiliano Domínguez, Trinitario de Miguelterra que lleva nueve años en Perú. Con él estuvimos charlando sobre todo de la situación política que vive hoy ese maravilloso país. Como sabéis está gobernado hoy día por Alejandro Toledo. Todos habíamos puesto nuestras esperanzas en este "cholo", pero sobre todo el pueblo peruano. Por lo que nos contó Emiliano y por lo que ya conocíamos por la prensa, bueno lo poco que la prensa nos cuenta sobre estas cosas pues lo que no interesa.... en fin a lo que íbamos, los peruanos han vuelto a vivir un estado de sitio porque el pueblo se había vuelto a levantar por su descontento, los maestros han vivido una de las huelgas mayores desde hacía tiempo pues no cobraban su sueldo, sin embargo los "ministros" y el propio Toledo sí que habían duplicado su

sueldo...cosas que suceden. Aparte de todo esto nos habló de cosas mucho más importantes, cómo es el trabajo que viene desarrollando en la amazonía peruana.

Aunque parezca mentira uno de los problemas mayores es el agua, su almacenamiento y sobre todo su potabilización, de financiación para este tipo de proyectos en algunos de los caseríos de zona, estuvimos hablando.

A ambos les agradecemos su visita y sobre todo el conocer de primera mano cómo van las cosas por ambos países.

Nosotros por nuestra parte también hemos estado de visita. Como recordareis en octubre visitamos El Salvador y allí Corinto que está hermanado con La Solana. Fuimos al ayuntamiento de La Solana y mantuvimos una charla afable con su Alcalde y la Concejala de Cooperación. Les transmitimos las inquietudes de las gentes de Corinto, así como el nuevo enfoque que entre todos queremos dar a los hermanamientos. También tenemos que visitar al Alcalde de Alcolea de Calatrava, y a todos hacerles la propuesta de conocer sobre el terreno los pueblos con los que están hermanados.

*Puedes hacer tu APORTACION en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 - Sucursal 0213-10
Cuenta N°: 060 - 05818 - 52*



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla - La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

COOPERANTES 2003

Al igual que en los últimos cinco años anteriores, a través de los programas de Cooperantes de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha y de la Diputación de Ciudad Real, este año, desde SOLMAN, hemos enviado a siete jóvenes como cooperantes a colaborar en distintos proyectos en los que colaboramos en Perú, dos con el programa de la Diputación por un período de 2 meses y cinco con el programa de la Junta de Comunidades, por un periodo de 3 meses.

Un año más tenemos que destacar la generosidad de nuestros jóvenes, algunos de los cuales, además de su mes de vacaciones, han solicitado dos meses sin sueldo para colaborar en dichos proyectos. No van de vacaciones y, aunque el período de tiempo que van a estar es relativamente corto, va a significar un gran aporte de juventud, de ilusiones, de ganas de contribuir a la construcción de un mundo mejor, pero, sobre todo, van a recibir una visión del mundo diferente. Seguro que para todos ellos, este viaje constituirá un antes y un después en sus vidas y supondrá también un gran aporte a esta sociedad nuestra a veces tan envejecida y tan anclada en esquemas demasiado cómodos.

También queremos resaltar el acierto de las Instituciones Públicas, en este caso, de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y la Diputación de Ciudad Real, al ofrecer este cauce de cooperación a nuestros jóvenes, el cual no sería posible sin el apoyo de estos programas. Posibilitar que los jóvenes se incorporen a estos programas significa ofrecer a la juventud nuevas vías de participación en aspectos tan importantes como la solidaridad, la cooperación internacional, la tolerancia, el respeto a otros pueblos y a otras culturas... Es una apuesta interesante.

A continuación transcribimos sus propias palabras y la foto de cada uno de ellos. Son breves porque así se lo hemos pedido, pero lo suficientemente expresivas a la hora de manifestar sus sentimientos y emociones. A su vuelta les pediremos que nos cuenten su experiencia, la cual será enriquecedora para todos.

REFLEXIONES ANTES DEL VIAJE A PERÚ...

Todo lo que pueda decir de Perú serían sólo suposiciones, cosas que he podido escuchar de aquí o de allá, por eso prefiero dejar esta parte para después, a mi regreso

...
Hablaré de las reflexiones que he tenido hasta este momento.



Siempre he tenido claro que lo que pueda hacer allí es bien poco, que esa gente ni me necesita ni va a dejar de evolucionar aunque yo no vaya. Y es así como debe ser, pues los cambios que ellos necesiten, si los necesitan, los buscarán ellos mismos. Y, la verdad, no tengo nada claro que lo que ellos entienden por mejorar sea lo mismo que entendemos aquí por desarrollo. Bueno, esto es muy discutible, pero el caso es que cada pueblo debe avanzar a su ritmo, sin precipitar nada, pues los mejores cambios se producen así.

Sólo el hecho de haber pasado estas jornadas en Toledo con gente con la que compartir ideas y experiencias, ha merecido la pena, sin duda, pues en definitiva lo único que importa en esta vida y lo que le da sentido, son las relaciones humanas, y es de lo que se trata, desde el momento en que te levantas hasta que te acuestas, día tras día, vida tras vida... Alguien decía que cuando no se comparte una vivencia es como si no se hubiera vivido... y es

esa la idea que me ronda últimamente, ésa y la de "sólo se vive una vez, cada día es único"

Hoy, esperando el billete de ida, tengo mucha curiosidad por conocer a aquellas gentes y verme allí, ajena a todo aquello, y aprender ... es una experiencia nueva y así es como hay que vivirla, sin prejuicios... Practicaré lo que mejor se me da, escuchar a la gente...

MARIBEL

¿POR QUÉ COOPERANTE?

Han sido muchas las motivaciones que me han llevado a participar en el proyecto de Jóvenes Cooperantes de Castilla-La Mancha, entre ellas voy a citar las más importantes.

La principal es que estoy estudiando la Diplomatura de Educación Social y



entre las asignaturas destacan proyectos de Cooperación, por ello me interesó todo lo relacionado con el ámbito del voluntariado, además de vivir una experiencia única e inolvidable, conocer nuevas culturas, etc...

Además, las actividades que vamos a desarrollar en el país tales como animación sociocultural, talleres, animación a la lectura, actividades culturales ... también han sido objeto de motivación.

CHRISTIAN

MIS MOTIVACIONES

Desde hace mucho tiempo llevaba planteándome salir de España para conocer otros países y otras culturas. Esta inquietud se fue incrementando a raíz de mi trabajo como Educador Social, el cual me ha dado la oportunidad de tratar y conocer a personas de diversos lugares del mundo.

El programa de Jóvenes Cooperantes me resultó ideal para iniciar lo anteriormente citado por tres motivos principales: Su duración máxima era de tres meses: el tiempo



necesario para vivir una experiencia, además de conocer y descubrir si la cooperación puede ser o no algo que marque mi futuro profesional.

Se desarrolla en países de Centro y Sudamérica: desde que miembros de mi familia trabajan en cooperación internacional en esos países y me hablan de ellos, mi curiosidad y deseos por viajar allí han ido aumentando paulatinamente.

Los programas ofertados tenían que ver con mi trabajo: el poder ver cómo se desarrolla la educación social en estos lugares y aportar mi pequeño grano de arena me supone un reto personal que necesito descubrir.

Es por todo ello, que la gran cantidad de sensaciones que me recorren en este

momento el cuerpo (alegría, duda, miedo, pasión, etc.), hacen que desee conocerlo todo del lugar al que voy a ir y mi impaciencia crezca según pasan los días.

En definitiva y para finalizar, desee vivir una experiencia que marque un antes y un después

en mi vida y me abra los ojos a otras realidades que existen en nuestro mundo.

Me despido con un saludo.

GUILLERMO ALDAMA CALLES.

¿QUE QUÉ ES LO QUE ME MOTIVA A REALIZAR ESTE VIAJE?... UFFF...!!!



Cuando me pongo a pensar en ello me vienen a la cabeza mil y una cosas distintas a la vez:

el viaje en sí, la experiencia personal que pueda derivar del mismo, la oportunidad de poder

conocer una cultura tan similar y a la vez tan distinta, el deseo de poder aportar allí mi pequeño granito de arena, una experiencia diferente a otras vividas, etc...

Pero sobre todos ellos subyace la creencia de que otro mundo es posible y que gracias a acciones como estas podemos contribuir a mejorarlo.

CARLOS

LA RAZÓN DE MI VIAJE A PERÚ....

La principal... que es de justicia. Ya que dedicamos la mayor parte del tiempo desde el "primer mundo" a prolongar la miseria del resto de la Humanidad, no está demás que durante una pequeña porción de nuestra vida, intentemos cooperar para que esto cambie.

Además, tengo otras razones personales, como es la necesidad de conocer de primera mano una parte real del funcionamiento del mundo, y que sin embargo, casi siempre nos llega "edulcorada". La

cooperación también supone para mí la oportunidad de conocerme a mí misma en circunstancias diferentes y algo más dura de las habituales.



ESTHER PALOMARES

"JÓVENES COOPERANTES ¿POR QUÉ?"

Contar en seis o siete líneas los motivos que me han impulsado a participar en esta convocatoria es una tarea difícil, porque son muchas las razones que me llevan a hacer algo así. Desde hace años sentía deseos de participar en proyectos de cooperación al desarrollo, pero

no sabía como canalizar esta inquietud. No tenía ninguna experiencia, no conocía personalmente ninguna ONG, y dudaba de mi fortaleza física para poder adaptarme a condiciones de hábitat diferentes; sin embargo el año pasado tuve la oportunidad de participar

en esta misma convocatoria en la modalidad de cursos sobre el terreno, y fue tal la experiencia, tanto lo que aprendí ... que regresé con deseos de seguir ahondando en la cooperación.

Por otro lado siempre creí que como trabajadora social tenía poco que aportar (hay profesiones con funciones más definidas: enseñanza, medicina, ...) pero pude observar que gracias a mi experiencia profesional y a mi conocimiento de la Administración, de algún modo podría ayudar. Porque este es el principal motivo que me impulsa a participar, el deseo de ayudar. Supongo que es algo egoísta, pero no puedo quedarme impasible cerrando los ojos al mundo. Se que yo no cambiaré el mundo, pero sí puedo aportar mi trabajo a quienes sí intentan mejorarlo. No quiero llegar al final de mi vida sintiéndome vacía por no haber hecho nada.



Como trabajo en la Administración, en un futuro quiero trabajar en Cooperación al Desarrollo (cuando sea posible) y creo que la perspectiva que puede ofrecerme esta experiencia puede ayudarme mucho a mejorar mi trabajo. Además me gustaría empezar a colaborar desde aquí, en Cooperación, y para eso me queda mucho por aprender. Se que no es estrictamente necesario tener que participar en convocatorias de este tipo para poder colaborar o trabajar desde aquí, pero yo soy de la opinión de que "a andar se aprende andando".

No quiero abusar más, y aunque son muchas las razones que me motivan, resumiré la última. Me impulsa también el deseo de conocer al "otro", la oportunidad de poder hablar con la gente, de conocer su visión de las cosas ... de comprobar que a los seres humanos nos une más que nos diferencia, esto es algo que te llena de calor por dentro, y que no se puede rechazar.

LUZ

MIS PORQUÉS DEL VIAJE A PERÚ...

Porque no me conformaba con saber que hay otras realidades, quería sentirlas. Porque no es lo mismo saberlo con la cabeza que con el corazón. Porque quería ofrecer, todo aquello que he aprendido como persona y como profesional, a aquellos que lo necesiten.

Porque quería poner los pies en el suelo, y saber que puedo prescindir de mil necesidades que satisfago cada día y no por ello me siento satisfecha. Porque quería aprender a mirar y ver, a la persona que tengo delante y no a su profesión, su aspecto, sus posesiones, etc. Porque tengo el entusiasmo de sentir que cada día, merece la pena, sea cual sea la realidad. Y creo que es contagioso. Pues haber si contagio un poquito. Para intercambiar

emociones: alegría y tristezas. Y para trabajar junto a las personas por una realidad más justa.

GEMA MARTÍN DE LA SIERRA.



NUESTRAS ACTIVIDADES

Proyectos Aprobados:

Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha:

- Proyecto para la "producción y comercialización frutícola en la cooperativa agropecuaria los almendros, 1ª fase", en el municipio de San José Las Flores, El Salvador. La cantidad subvencionada es de 186.979 €.
- Proyecto para la "construcción de sistemas de agua potable de doce centros poblados del distrito de Pueblo Nuevo, provincia de Chepen, región de la Libertad", Perú. La cantidad subvencionada es de 260.252 €.
- Proyecto para la "construcción de viviendas de adobe sismo-resistentes en tres comunidades de los municipios de Ozatlán y Usulután, departamento de Usulután", El Salvador. La cantidad subvencionada es de 267.163 €.
- Proyecto para la "puesta en funcionamiento del distrito sanitario y del hospital" de Dono-Manga, 1ª fase, república del Chad. La cantidad subvencionada es de 288.000 €.

Universidad de Castilla La Mancha:

- Proyecto "Aula de Solidaridad" para el curso 2003-2004. La cantidad subvencionada es de 2.000 €.

Diputación de Toledo:

- Proyecto para la "instalación de una bomba solar para sacar agua de pozo en Burkina Faso, África". La cantidad subvencionada es de 9.618,50 €. Para terminar este proyecto nos faltan otros 8.000 €.

Ayuntamiento de Ciudad Real:

- Proyecto para la "introducción de agua potable en El Carmen, Malacatán, San Marcos, Guatemala". La cantidad subvencionada es de 12.500 €. Para finalizar es proyecto nos hacen falta otros 1.500 €.

Ayuntamiento de Miguelturra:

- Proyecto para la "construcción de un depósito de agua y ampliación de un granero en Ségou, Mali, África". La cantidad subvencionada es de 4.645 €.

SOLMAN:

- Proyecto para comprar una Fotocopiadora para el Centro y Residencia Vicenta María en Bamako, Mali, África. Se han enviado de los fondos de SOLMAN 1.800 €.

Cooperantes:

- Dentro del programa de Diputación de Ciudad Real están en Perú Gema y Esther desde finales de junio hasta finales de agosto. La cantidad subvencionada ha sido de 2.400 € para cada una.
- Dentro del programa de la Junta de Comunidades irán también a Perú Cristian, Carlos, Guillermo, Maribel y Luci para un período de 3 meses. La cantidad subvencionada es de 2.400 € para cada uno.

Proyectos Presentados:

Diputación de Ciudad Real

- Proyecto para la "prevención y atención de la violencia familiar en Pueblo Nuevo y Puente Piedra, Perú". La cantidad solicitada es de 45.963 €.

Ayuntamiento de Puertollano:

- Proyecto de "formación extracolegio para niños y adolescentes en El Salvador". La cantidad solicitada para 2 años es de 30.569,05 €.

Caja Castilla La Mancha:

- Proyecto para la "construcción de pozos en la subprefectura de Ndam, república del Chad". La cantidad solicitada es de 23.888,06 €.



NOTA DE PRENSA

Posicionamiento de la Coordinadora de ONGD de Castilla-La Mancha ante el asesinato de Ana Isabel Sánchez Torralba, cooperante castellano manchega

Toledo, 4 de julio de 2003

La Coordinadora de ONGD de Castilla-La Mancha, una vez transmitido nuestro más profundo pesar y solidaridad a la familia de Ana Isabel Sánchez y haberla acompañado en el entierro, denuncia que el asesinato de la cooperante castellano manchega en Guinea Ecuatorial es fruto de un régimen dictatorial donde las fuerzas militares y de orden público actúan con total impunidad y sin ningún respeto por la vida y los derechos humanos.

Manifiesta:

Que es insuficiente la investigación del caso concreto que está llevando a cabo el gobierno ecuatoriano y que el gobierno español da por válida.

Que no suscribimos la posición del gobierno español de aceptar las explicaciones dadas hasta el momento por el gobierno dictatorial.

Exige:

Al gobierno español que pida responsabilidades al gobierno de Guinea por la actuación impune de las fuerzas de seguridad de un régimen dictatorial, que tiene aterrizados a sus propios compatriotas, e intervenga en la investigación dando amparo a los derechos de una ciudadana española asesinada, debiendo llegar ésta hasta las últimas causas que propician la impunidad de la actuación policial.

Que el Parlamento español abra una investigación sobre el grado de cumplimiento de los derechos humanos del gobierno dictatorial de Guinea Ecuatorial.

Que tanto la Unión Europea como el gobierno español exijan al gobierno ecuatoriano el cumplimiento y garantía de los derechos humanos como condición para el

establecimiento de cualquier tipo de cooperación, especialmente la económica.

La Coordinadora de ONGD de Castilla-La Mancha no aceptará sólo el encausamiento de las personas implicadas directamente en el asesinato de Ana Isabel Sánchez, mientras no se exija responsabilidades al gobierno de Guinea por propiciar un régimen represivo y atentatorio contra el derecho a la vida y al resto de los derechos humanos.

Que el gobierno español desarrolle la Ley de cooperación estatal de 1998 en el apartado del Estatuto del cooperante que sufre un retraso inexplicable.

Rafael Jiménez Carmona. Presidente de la Coordinadora.



INFORMATE Y COLABORA:

C/ Azucena, 19 - Entreplanta B - 13002 CIUDAD REAL
Telefax: 926 25 47 07 - e-mail: SOL.MAN@teline.es